

**L**e livre de Claude Berger, *Pourquoi l'antisémitisme ?*, pose une question terrible et violente, celle de l'enfant Claude Berger, qui a porté l'étoile jaune et qui fut confronté avec sa famille à la réalité de cet antisémitisme. L'enfant en lui se pose cette question : pourquoi l'antisémitisme ? Alors bien sûr on cherche des réponses définitives à une question qui a l'air d'être éternelle, qui se place du moins dans la longue durée. Claude Berger, avec son regard d'enfant, tente de trouver des réponses. Quelles que soient les réponses, cette question reste un mystère malgré tout dans la réalité de l'Histoire.

Claude Berger distingue une matrice culturelle chrétienne qui fait secréter la méfiance ou la haine du Juif et qui n'est pas fondamentalement modifiée dans le monde musulman. L'antisémitisme qui est né de la religion se transforme en antisémitisme raciste, le peuple du diable devient le peuple de la sous-race. Ce passage est

## Pourquoi l'antisémitisme ?

important à repérer. Diabolique, le peuple juif l'est, chaque sujet juif (si tant est qu'il y ait un sujet dans l'antisémitisme) l'est aussi. On assiste au développement de ce mythe du juif prédateur sexuel des femmes qui coexiste avec le mythe du juif prédateur d'argent. C'est bien autour de la place de la femme que cela se complique puisque, comme on le voit chez Proudhon, la femme est improductive, sans justice, sans pudeur. Cet antiféminisme accompagne aussi tout l'antisémitisme.

Pour Claude Berger, le Juif dérange l'idylle originelle de la vierge et du fils-Dieu : il doit disparaître. C'est un symbole du fantôme du père et surtout un témoin de son éviction pour la naissance du fils-Dieu ; il prend l'aspect de la semence paternelle inutilisée. Le mystère de la sexualité paternelle et humaine refoulée est là présent. Claude Berger distingue quatre principes dans l'équation mystérieuse de l'antisémitisme : le juif est à l'origine de la chute de

l'humanité, de l'impureté, il complotte pour rétablir son pouvoir et il faut donc l'éliminer.

La matrice originelle chrétienne n'est pas fondamentalement modifiée dans le Coran puisqu'il y a un amour porté à une femme-mère et à une femme-enfant-vierge. En effet, Mahomet était orphelin de père dès la naissance et de mère alors qu'il était enfant. Il épouse Khadîja, une veuve de 40 ans, puis Sawda, une autre veuve à la mort de la première, puis des femmes enfants dont Aïcha qui a vu son mariage consommé à l'âge de 5 ans. On a donc d'un côté un amour du type mère-fils et de l'autre avec une maîtresse-femme caractérisant un amour de type incestueux avec un jeune homme. Cet inconscient culturel n'est ni à gauche ni à droite mais est plus marqué d'une certaine façon à gauche qu'à droite s'agissant de l'antisémitisme. Claude Berger explique que le judaïsme ne se veut pas une religion mais un chemin de vie. ■